

SUSCRIPCIÓN
Salamanca, 3 pesetas al trimestre.
Resto de España 3'75 idem.
Extranjero 5 idem
Anuncios y reclamos, precios convencionales.
Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración
Calle de Zamora, núm. 24
TELÉFONO, 16
Periódico de la tarde
Dos ediciones diarias
FRANQUEO CONCERTADO
25 números 75 cts

Aceña de río: Se arrienda la Hamada de Los Molinos en término de Salvatierra de Tormes, en sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto todos los días de diez de la mañana a las dos de la tarde en la calle del Doctor Risco, 40, principal, Salamanca.

El ferrocarril de Avila a Salamanca

Por la prensa local he visto que El Fomento, por fin, se decide a organizar una asamblea magna con el fin de hacer patentes los deseos de las provincias interesadas en que la terminación del ferrocarril de que se trata, sea un hecho en breve tiempo.

Los parece ser que son las ideas que se sustentan respecto de este asunto; una la de recabar que la construcción se haga por cuenta del Estado y otra, aunque no muy claramente, parece dar a entender que lo que sería de gran eficacia, era el anular la caducidad y solicitar una subvención por kilómetro en favor de la compañía caducada.

La primera de estas soluciones, en un país que no fuera España, sería la más aceptable; pero como estamos convencidos de que aquí, emprendida la construcción por el Estado, sería obra de nunca acabar, como ocurrió con la línea del Ferrol a Betanzos, por eso toda tentativa y gestiones que se hagan en tal sentido, las conceptuamos inútiles y sin resultado alguno práctico.

La segunda, ó sea que se gestione una subvención por kilómetro, es la que debe tomarse en consideración y a cuyo fin deben encaminarse todos nuestros esfuerzos, pues conseguido esto y modificada la primitiva ley de concesión de dicha línea, no sería difícil que hubiera entidad que fijara su atención en este ferrocarril y se apresurara a terminarlo en poco tiempo, tal vez la misma Compañía que se consideró caducada por no terminarla, pues aún cuando no de una manera muy concreta, por aquí entonces llegó a nuestros oídos que si el Gobierno le hubiera concedido subvención, se comprometían a terminarla los ingleses en dos años.

En fin, sea quien quiera, lo que interesa, tanto a Salamanca como a Avila, es que el ferrocarril se termine cuanto antes; y para que esto pueda hacerse, lo hemos dicho ya varias veces, y volveremos a repetir, no hay otro medio que gestionar subvención del Gobierno y que se haga una nueva subvención con bases que permitan a los hombres de negocios poder realizar esta que nos ocupa.

Correo de Madrid

Madrid 26.

La manifestación del domingo

A las cuatro de la tarde se reunió en una de las sesiones del Congreso la minoría republicana y después facilitó a la Prensa la siguiente nota oficial.

«Asistieron los señores Azcarate, Cervera, Giner, Salvatiella, Caballé, Nougues, Montes Sierra y Morote.

El señor Azcarate expuso el objeto de la reunión, que era contestar a la consulta del señor Sol y Ortega acerca de la manifestación del día 28.

Se leyó un telegrama de los señores Beltrán y Azzati, adhiriéndose a la manifestación.

Y se hizo constar la abstención de los señores Nougues y Montes Sierra. Este último sale esta noche para Sevilla, donde le llaman asuntos urgentes.

El señor Azcarate, conocidas todas las opiniones, contestará al señor Sol y Ortega.

1.º Que irán a la manifestación los señores Galdós, Cervera, Beltrán, Azzati, Giner de los Ríos y Morote.

2.º Que no irán los señores Alvarez (don Melquíades), Salvatiella, Caballé y Azcarate.

3.º Y que por unos u otros motivos se abstienen los demás individuos de la minoría republicana.

—La sociedad general de vendedores ambulantes ha acordado adherirse también a la manifestación del domingo.

El entierro de Chapi

El entierro de Chapi ha demostrado lo que ya sabíamos. Que Madrid entero que...

ria a Chapi y le había rodeado de las auras de una popularidad cariñosa.

El pueblo, Madrid en masa, seguía al féretro del gran maestro. Confundíase la levita, la americana y la blusa en una simpática promiscuidad.

El duelo ha sido general y espontáneo. Al lado del político, del estado, del artista, del empleado que hurtara una tarde a la oficina, iba el trabajador serio y triste, testimoniando con su presencia que la muerte de Chapi ha sido considerada como una inmensa pérdida en todas las clases sociales.

La infanta María Teresa se sintió añorosa indispuerta por razón del estado interesante en que se encontraba.

Durante todo el día de ayer hizo la infanta su vida habitual. Estuvo hasta última hora de la tarde dirigiendo el arreglo de algunas habitaciones del palacio.

Esta mañana, los síntomas, que no cesaron durante toda la noche, se acentuaron.

Avisada la reina doña María Cristina, se trasladó desde el primer momento al palacio de los Infantes, permaneciendo en él junto a su hija.

A las dos en punto de la tarde la infanta dió a luz con toda felicidad un robusto niño.

Oportunamente se pasaron las citaciones necesarias para el acto de presentación del nuevo infante.

Varias noticias: Han llegado a Barcelona los estudiantes valencianos. Mañana se reunirán los escolares para tratar del Congreso estudiantil que se celebrará en Valencia.

Regreso del rey: El próximo domingo regresarán a Madrid los reyes, dando por terminada la jornada de Sevilla.

Al día siguiente, es decir, el lunes, se reunirá el Consejo de ministros bajo la presidencia del rey.

Senado

Sesión del día 26: Se abre la sesión a las tres y media bajo la presidencia del señor Azcarate.

El señor Yañez da cuenta a la Cámara del fallecimiento del insigne compositor, rogando el Senado acuerde haber visto con sentimiento tal pérdida para la nación.

El Presidente de la Cámara manifiesta que no obstante no pertenecer a la Cámara el finado, los senadores declaran su sentimiento por tratarse de una gloria nacional.

Continúa la discusión del proyecto de Régimen local.

El señor Calbetón defiende una enmienda del señor Amblart al art. 59, que es desechada.

Al mismo artículo es admitida una del señor Yañez.

Se admite una al artículo 60 del señor Arias de Miranda.

El señor De Buen defiende dos enmiendas al art. 60, contestándole el señor Torro.

Se suspende el debate, pasando el Senado a reunirse en secciones para el nombramiento de comisiones.

Reanudada la sesión continúa la discusión de la interpelación del señor Rodríguez, que rectifica.

Congreso

Sesión del día 26: A las cuatro menos cinco abra la sesión el señor Dato.

El señor Romero dice que, a pesar de lo manifestado recientemente por el ministro de la Gobernación, en Madrid existen magníficos hospitales, que hoy se hallan clausurados, contra lo dispuesto por sus fundadores.

Pregunta al ministro de la Gobernación si está dispuesto a solicitar la apertura de los referidos hospitales.

El señor Lacierva contesta que se han hecho gestiones cerca del general de los Paulos para que se realice la apertura del hospital de la marquesa de Vallejo, y que confía en que muy pronto se habrá logrado esto.

El hospital de los Cuatro Caminos acaso pueda habilitarse, no tardando mucho, y para ello el director general de Administración local se ha dirigido al patrono de este hospital.

Ambos rectifican.

Continúa la interpelación del señor Villanueva sobre los asuntos de Marruecos, y habla para alusiones el señor Maura y Gamazo.

Del discurso del exministro liberal recoge tan solo el referente a la política seguida en Norte de Africa por los Gobiernos españoles.

Para ello comienza a hablar, remontándose nada menos que a los tiempos de Carlos IV y del conde de Floridablanca.

Los freiles salen de los labios del conde de la Mortera enaltados y glorificados.

(La mayoría le aplaude con calor al ter-

minar su discurso, por el cual recibe muchas felicitaciones. Muchos diputados felicitan también al jefe del Gobierno.)

Se suspende el debate y se entra en el orden del día.

Rectifica el señor Canalejas, en el proyecto de Comunicaciones marítimas.

Copla del día

Para consolarnos de la amarga pena que su triste muerte nos produce hoy día, nos queda en herencia, su música, llena de luz y alegría.

Palique profesional

Esto tiene... real burocrática.

Los señores profesores auxiliares de la Facultad de Medicina que han ingresado por oposición, tienen de sueldo—casi todos ellos—mil pesetas. Y ahora los niños e-r-r-r-dicos que han ingresado como tales auxiliares en la misma Facultad otros jóvenes con mil quinientas pesetas...

Sino que estas mil y quinientas no son sueldo; son gratificación.

Y deben tener otra cara las pesetas con que a uno le gratifican muy distinta a la cara de las pesetas que significan sueldo.

Son caras, covachuelistas ó burocráticas.

Que sirvan lo mismo para pagar al casero, al tendero y al panadero.

(Señor San Pedro) el de I. P.—no dé usá a los señores auxiliares, menos de mil quinientas pesetas, que todo está muy caro.

Y sobre todo hágalos asiguales.

Un joven científico de nuestra ciudad que aspira a ser doctor en el ramo de Físico-química, trabajando para hacer su tesis, ha dado con un nuevo cuerpo químico, que es tanto como descubrir una nueva especie zoológica.

Este estudio que dará gloria y fama a nuestra Facultad y al mismo, prueba que en Universidades chicas, se puede también trabajar, descentralizando la ciencia.

De esta verdad se verán nuevas demostraciones en el próximo segundo Congreso de la Asociación española para el progreso de las ciencias que se celebrará en Valencia dentro de pocos meses.

Por hoy no conviene citar nombres. Basta con la cosa en sí.

La visita de los profesores de Bardeos a Salamanca y a otras Universidades, y la de algunos catedráticos nuestros a aquel centro pedagógico, parece que traerá buenas consecuencias.

El Rector de la Universidad de Oviedo ha tomado la iniciativa, dirigiéndose al ministro de Instrucción pública, exponiéndole una organización de este intercambio de maestros y de conferencias, y el señor Rodríguez San Pedro parece dispuesto a aprobarlo.

Según noticias, el Gobierno, nuestro Gobierno, satisfará los gastos de viaje y estancia de los profesores españoles, y estos los que voluntariamente se presten, irán a Bardeos y a otros puntos a dar cursos breves, ó conferencias, con libertad de temas y de doctrina.

Este proyecto ha sido sometido a nuestro claustro, al cual sin duda apoyará el plan de los ovateños, adoptado por el señor ministro.

No hay duda que tras de esto vendrán premios a los expedicionarios, y con recompensas metálicas ó sin ellas, constituirán estos viajes un estímulo a la labor individual y colectiva.

No solo se descentraliza la ciencia. Se internacionaliza también.

En-Presto.

Gaceta rural

Revista de la semana

Situación agrícola

En España

El tiempo lluvioso, inseguro, suave y templado que se inició en la semana ante-

rior, ha continuado con los mismos caracteres en la presente. Si persistiera algunos días más y las lluvias se hicieran más copiosas, no habría nada que desear.

Los campos han reconocido mucho el cambio del tiempo, presentando en todas partes un aspecto inmejorable.

Poco a poco en el mercado de cereales, se va restableciendo la calma, alterada por la discusión en la Prensa y en el Congreso, sobre la conveniencia ó inutilidad de la rebaja arancelaria de los trigos. Por ahora no habrá rebaja, y sin embargo no ha habido subida de precios. Esto debe atribuirse a las probabilidades de que la próxima cosecha, sea excelente.

En Barcelona han entrado 3.706 toneladas de trigo del país, contra 2.270 en igual semana del año anterior.

Siguen la fijedad y el descenso por la actitud reservadísima de los compradores. Indudablemente que a crear tal situación ha contribuido mucho la discusión habida en las Cortes, por creer muchos en la probabilidad, ó si se quiere en la seguridad de la baja en los aranceles. Y aun no faltó quien, por temor a lo mismo, se apresurara a ceder haciendo precios con diferencias hasta de un real en fanega.

Se ha vendido: Salamanca y Toro, 52 Cuenca, 52 a 51'50; Segovia, 53 a 53'50; Aranda de Duero, 52, 51'75 y 51'50; Sigüenza, 52; Roa de Duero, 52 y 51'75 y Velayos, 53.

En la provincia

El contento de nuestros labradores, dura por hora más que la alegría del pobre, que según el refrán dura poco. Las menudas pero frecuentes lloviznas que han caído, y la benignidad del tiempo hacen que los panes no cojan en las tierras, y que los sapos presenten el mejor cariz. Los centenos y cebadas se van incorporando y restableciendo de los pasados perjuicios; en estas dos semanas han medrado mucho. El trigo está pajante.

Para los pastos ha llovido poco, pero los prados y cañadas se van visitando, y si las aguas de abril no faltan habrá primavera.

Los labriegos más madrugadores han comenzado ya la siembra de los garbanzos, poniendo algunos en práctica el consejo de rociar ó lavar la simiente con una ligera disolución de sulfato de cobre. Hay quien cree que así se evita la quema.

Nuestro mercado de trigo se muestra flojo. No hay pedidos para Barcelona, pero se hacen para Extremadura y otros puntos.

Acopiadores que pasan por aviaados creen que el trigo subirá en los próximos meses, porque van escaseando las existencias y aunque es verdad que se augura una buena cosecha, con las esperanzas no se hace pan.

En el Extranjero

Persiste la firmeza en los mercados extranjeros, que parecen con tendencia al alza a causa de las grandes demandas. Esto da lugar a que las ventas sean muy animadas y a que los harineros hagan acopio para sus necesidades. Se vende en francos y cada 100 kilos: París, 24 25; Amberes, 23 25; Nueva York, 23'56; Budapest, 29'06; Liverpool, 22'56 y Chicago, 22 02.

Francia.—En la mayoría de los mercados, los vendedores muy reservados, no obstante el nivel elevado de los precios, hay quien espera un movimiento más ascendente, debido a la influencia del extranjero, en donde la tendencia está de nuevo orientada a la firmeza.

Rusia.—Temporal muy variable alternando las lluvias, el frío y las nieves. En los mercados de trigo domina la firmeza, registrándose precios más elevados por parte de los vendedores, aunque los negocios que se han hecho han dejado mucho que desear por su insignificancia.

Argentina.—Estos mercados presentan diversas alternativas aunque domina la nota de fijedad. Las expediciones a Europa son mucho mejores de lo que se habían previsto; y debido sin duda a esto, dícese que aquéllas experimentarán muy pronto una considerable disminución.

Juan Campesino.

El descarrilamiento de ayer

En el kilómetro 41 de la línea férrea de Salamanca a Medina y entre las estaciones de La Carolina y Cantalpietra, ocurrió ayer a las cuatro y media de la tarde un accidente ferroviario que, milagrosamente, no tuvo fatales consecuencias.

Cómo ocurrió el suceso

En la estación de Pedroso tomó el tren mixto núm. 4, que salió de Salamanca a las tres de la tarde, un vagón de mercancías propiedad de la Compañía del Norte, cargado con 10.000 kilos de trigo destina-

do a Barcelona, formando la tercera unidad de la composición del tren.

En el referido kilómetro y como a cincuenta metros de distancia del puente de hierro llamado Morquera, sobre el río del mismo nombre, se destruyó el eje del vagón, perdiendo sus dos ruedas delanteras, produciéndose por esta causa el descarrilamiento y providencialmente, el encarrilamiento otra vez, gracias a los contraraileros del puente, los cuales quedaron destruidos.

El maquinista don Eugenio Prieto, auxiliado por el fogonero don Eladio Martín, dieron contravapor a la máquina, logrando la parada del tren al terminar éste de salir del puente.

Nada se explica cómo pudo resistir el vagón cabeceando sobre la grava, después de romper algunas traviesas.

El descarrilo se ocasionó en el sitio de más peligro de la línea.

Tren de socorro

A las seis y treinta llegó al lugar del suceso un tren de socorro procedente de Cantalpietra, compuesto de dos vagones de 3.º, uno de 2.º y furgón de cabeza y cola, al cual se hizo el trasbordo de viajeros y equipajes, partiendo para Medina a las siete y media.

Otros detalles

En el tren descarrilado iban los señores Pérez Tabarnero, su esposa ó hijos, don Luis Maldonado, don José Durán y don Gregorio Hernández Matías, nuestro compañero, que es a quien debemos estas noticias. Todos estos salmantinos, en unión de los demás viajeros, prosiguieron su camino sin la menor novedad.

Son notables el valor y la serenidad de que dieron pruebas en los momentos de peligro los interventores del tren señores Navarro y Borrego, recomendando a la calma a los alarmados viajeros y evitando que estos cometieran alguna imprudencia, creyendo huir de un mayor peligro.

Los viajeros del tren correo de la noche habrán tenido que trasbordar en el punto en que ocurrió el accidente, y por la Guerra por un puente de tablas que se colocó ayer tarde.

A no habersa roto el gancho de tracción, que unía el vagón tercero con el resto del tren, se debe que no ocurrieran desgracias.

Asamblea en proyecto

En Valladolid, se vienen haciendo gestiones preliminares para la celebración de una Asamblea en pró de la reforma de la enseñanza.

Las autoridades vallisoletanas han ofrecido su concurso a la celebración de la asamblea, que constituirá, por los fines que persigue, una obra nacional, merecedora del apoyo de todos.

Las sesiones se celebrarán en la Universidad, galantemente cedida por el Rector.

Telegramas de la mañana

Jura de la bandera

Ayer se verificó en Sevilla la jura de la bandera por los nuevos reclutas. El acto tuvo lugar en el Campo de San Sebastián, y fué presenciado desde una tribuna por los Reyes.

Antes de la jura, el Arzobispo señor Almaraz dijo la misa de campaña.

El acto terminó con un brillante desfile de las tropas.

Hubo inmensa gentío.

Indicaciones de Moret

El jefe del partido liberal ha hecho indicaciones al diputado carlista señor Díaz Salaberry para que cuando intervenga en el debate sobre la política española en Marruecos, le aluda, pues quiere hacer algunas manifestaciones de interés acerca de la influencia de las Comunidades religiosas en nuestras pérdidas colonias.

Según se asegura, el señor Moret no abunda en las opiniones que respecto de la influencia de los freiles expuso días pasados el exministro liberal señor Villanueva.

Cuestión personal

En los pasillos del Congreso pegáronse ayer tarde unos cuantos bastonazos los exdiputados señores Urquía y Domínguez Alfonso.

Créese que ésto dará lugar a un duelo.

Las fiestas reales

Dicen de Valencia que la Diputación de aquélla capital, ha presupuestado una cantidad de 6.500 pesetas destinadas para costear ciertos gastos que originen las fiestas reales y la exposición.



La manifestación de mañana

Después de algunas dudas y vacilaciones, y venciendo no pocas dificultades, se ha decidido al fin celebrar mañana, á las doce, la manifestación similar de la que en Madrid ha promovido el señor Sol y Ortega.

El señor Meza, que había solicitado el permiso correspondiente, lo obtuvo ayer del Gobierno civil, pero á condición de que se variase el itinerario marcado.

La primera autoridad de la provincia sustituyó aquel, con el siguiente: Campo de San Francisco, Agustinas, Compañía y Estafeta.

Como se vé, el señor gobernador no quiere negar el permiso para la manifestación pero pone obstáculos y con especiosos pretestos le fija un itinerario extraño con objeto de restar elementos. Tal política es propiamente conservadora.

La Federación Obrera, ha acordado asistir á la manifestación. También asistirán el Comité y la Tertulia republicana.

Hoy por medio de pasquines se hará un llamamiento al pueblo de Salamanca para que concurra al acto.

El Fomento de Salamanca

Esta Sociedad ha acordado que las juntas que se celebraban los domingos, tengan lugar, desde hoy, todos los sábados, á las seis y media de la tarde, en el local de costumbre.

Carta abierta

Al señor don Antonio Díez, ex alcalde de esta ciudad.

Muy señor mío y de mi mayor estimación: Supóngole conocedor del debate último mantenido en uno de los cuerpos colegisladores acerca de la política administrativa del Gobierno conservador, como asimismo, la acusación formulada por el ilustre senador señor Sol y Ortega de que en el banco azul tenía asiento la inteligencia, pero no la ética y moralidad, por lo cual ese Gobierno estaba incapacitado para continuar anunciando las responsabilidades del poder siempre ficticias por no ser nunca exigidas; oponiendo, á tan contundente ataque, el señor Maura la afirmación de que continuaría dirigiendo los destinos de esta infortunada nación, en tanto disfrutara de la confianza de la opinión pública.

Réplica que produjo en el señor Sol, la indignación, al ver la verdad ultrajada por falacias legales y escenas, exclamando: así para que cese esa política n. fasta á los intereses nacionales, requiere S. S. una ostensible prueba impugnación que á ella hace la opinión nacional, le invito á que facilite la autorización legal para que ésta se manifieste, y de este modo podrá apreciar S. S. si perdura la confianza, ó por el contrario ha sido privado de ella por sus desertos.

Concedida por el poder público su venia para celebrar la manifestación á que hacia referencia el señor Sol y Ortega, pregunto al señor Díez, ¿qué hacemos los liberales salmantinos? ¿no cree procedente convocar á una reunión á todos sus correligionarios para convenir la conducta que debemos observar frente á esa política funesta y siempre combatida? ¿y ya que usted tomó en fecha no lejána una iniciativa política abrogándose una representación que yo no quiero discutir, porque en estos momentos no sigue igual conducta, promoviendo una magna reunión de liberales?

El mitin bioquista de Valladolid, con tener tanta importancia, no era á caso más trascendente, que podía serlo, la reunión de que se trata. Tiene usted la palabra. Muchos correligionarios, mejor expresado, el partido liberal salmantino, desea conteste al presente interrogatorio, porque su silencio en este preciso instante, entrañaría complicidad con la opinión que nos acusa de pasivos y tolerantes, añadiendo que si no asistimos á tan patriótica protesta, es porque los dos partidos turnantes de la Monarquía halláanse contaminados del mismo defecto ó vicio; y esta imputación, los liberales debemos rechazarla de algún modo, cada cual cargue con su san benito.

Un liberal.

P. D.—Aunque la carta que precede, y que estaba escrita para ser publicada ayer, pueda parecer tardía, no he renunciado á su publicación, porque no me mueve tanto el propósito de lograr que el partido liberal salmantino tome un acuerdo respecto á la manifestación de mañana, como el de conseguir su pronta y ávida reorganización.

Para lo primero quizás sea ya tarde; para lo segundo siempre es tiempo; y cuanto antes mejor.

Mitin societario

Esta noche, á las ocho, se celebrará en el local de la Federación Obrera (Arco de la L. 1.ª, 4) un mitin societario, en el que hará uso de la palabra los periodistas de

Madrid don César Fernandez Caro y don José Granados. El acto será público.

La Tuna escolar

Anoche regresaron de Béjar, la mayor parte de los individuos que forman la Tuna Escolar.

Traen de la vecina ciudad las más gratas impresiones. El concierto dado en aquel teatro, resultó brillantísimo, pues á la vez asistió todo Béjar, viéndose en las principales localidades las más bellas y elegantes señoras y señoritas.

La recepción hecha á la estudiantina en la Escuela de Industrias constituyó también otro acontecimiento. A este acto asistieron el director y los profesores de la Escuela, las señoritas que formaban la presidencia de la Escolar, y las más significadas personas de Béjar. La Tuna ejecutó varias obras musicales, siendo muy aplaudida y los invitados fueron obsequiados con esplendor.

El señor Requena, hizo varias fotografías de los concurrentes hallándose éstos en el patio de la Escuela.

PERSONALES

De Alba de Tórmes se han trasladado á Madrid nuestro buen amigo el abogado señor Sánchez Rojas y su bella hija.

—A los 31 años de edad ha fallecido en Burgos el agente de vigilancia don Gaspar Madurga Santos, hijo de nuestro particular amigo de Frejeneda don José Madurga.

Tanto á éste como á su viuda doña Manuela Fraile y demás familia, hacemos presente la gran participación que tomamos en su dolor.

Han salido:

—Para Madrid, don Claudio Alba y su hijo don Gaspar.

—Para Burgos, con motivo del fallecimiento de su próximo pariente, don Gaspar Madurga, el conocido industrial de esta plaza don Félix Carbajosa.

Han regresado:

—De Vitigudino, los señores San Segundo y Carranza.

—De Madrid, don José Miguel Motta y don Antonio Alfonso.

—De Zamora, el ingeniero señor Cantero y su señora.

—De Bilbao, las señoras doña María y doña Clotilde Lerchundi de Siroch, esposa y hermana política de nuestro amigo don Andrés P. Cardenal.

Advertencia

La administración de este diario ha puesto en circulación los recibos correspondientes al primer trimestre del año actual.

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital satisfagan dichos recibos á su presentación.

REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío: Agradeceré á usted se sirva mandar insertar el siguiente comunicado en el periódico que tan acertadamente dirige, por lo que le anticipa las gracias más expresivas á nuestro amigo s. s. q. b. s. m., Agustín Montejo.

Teniendo noticias de que el nuevo Corredor de Comercio en esta plaza don César González Sánchez, ha tratado de sorprender á varios de mis amigos, diciéndoles que se halla asociado conmigo, como lo estuvo su desgraciado hermano, me interesa hacer saber á aquellos, como lo hago por este comunicado, que es completamente falsa tal aseveración y que no me hallo dispuesto ni ahora ni nunca á constituir sociedad ninguna con dicho individuo.

Agustín Montejo.

LOCALES

Ha sido estimado el recurso de alzada interpuesto por don Vicente Amador y don Manuel Ingelmo, contra acuerdo del Ayuntamiento de Aldeavieja, para que se abstenga de molestar á dichos señores en la posesión de un prado contiguo á la fuente y charca de aquel pueblo.

Se anuncian vacantes las plazas de veterinarios titulares de los pueblos de Cerralbo y Guijo de Avila.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer:

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Rows include Estación, del Rollo, de la Puerta Zamora, de C. Ledesma, de Puentes, and Matadero.

La guardia civil de Saldeana, ha dado conocimiento al Juzgado municipal de Villabuenas de que están á su disposición, cuando se

les dé de alta por el facultativo, Joaquín Carrero, Teodoro Salvador y Sebastián Notario, los cuales presentan heridas calificadas de pronóstico reservado y que unos á otros se han inferido en una reyerta que sostuvieron por cosas fútiles días atrás.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE Matías Ludeña. Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales. Plaza Mayor núm. 15 principal.

GRAN REALIZACIÓN VERDAD de calzado por FIN de TEMPORADA. GRANDES REBAJAS. A calzar casi de balde en La Revolosa ESCALERILLA DE PINTO 1 Y 3 GRANDES REBAJAS.

La redacción y administración de EL CASTELLANO, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 24, á donde podrá dirigirse la correspondencia literaria y administrativa.

César González Sánchez Corredor de Comercio matriculado y Sucesor de Eladio González Sánchez, se encarga de la compra y venta de toda clase de valores del Estado mercantiles é industriales, préstamos hipotecarios y fiduciarios, créditos, descuentos, negociación de cupones etc. Avenida de Miraflores, núm. 9.—Salamanca.

TRASLADO La acreditada relojería de Pedro Juanes Rua, número 49, se traslada al número 26 de la misma calle donde estuvo la casa de cambio de don Vicente Alonso.

El iodo, fósforo, arsénico, cal, y sosa integrantes de nuestro organismo unidos al aceite de hígado de bacalao, son la base de la Emulsión y Jarabe Thrillo. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

Por este Gobierno se ha remitido á los Ayuntamientos de la provincia un estado para que envíen los datos que se les piden.

El Ayuntamiento de Saldeana, ha declarado prófugos á varios mozos que no se han presentado al acto de clasificación y declaración de soldados.

Se han remitido á Madrid las propuestas de los individuos examinados en el Cuerpo de Vigilancia.

Para oír reclamaciones se hallan expuestas al público las cuentas del Ayuntamiento de Tardaguña, correspondientes al año 1908.

El número de instancias presentadas á las oposiciones á la Judicatura, asciende á 1.134. Es casi seguro que los ejercicios no empezarán hasta después del verano.

Por el ministerio de la Gobernación se ha publicado una Real orden recordando á las autoridades el deber que tienen de auxiliar á los viajeros y protegerlos contra toda clase de fraudes é explotaciones de que se pretenda hacerles víctimas, y que las personas que se dediquen á la industria de hospedajes, reúnan las condiciones necesarias de rectitud y moralidad.

Por este Gobierno, ha sido estimado el recurso de queja interpuesto por Francisco Sánchez, y por el que se obliga al Ayuntamiento de Macotera á que le pague las cantidades que le adeuda, por concepto de guarda-jurado y sereno de aquel pueblo.

En el periódico oficial de la provincia se publicará un estado de las cantidades que deben satisfacer los dueños ó explotadores de las minas «Atalaya 2.ª» y «La Unión», del término de Barruecopardo.

Por el ministerio de Fomento se ha encargado á los jefes de Fomento y del servicio social agrario y alcaldes, que hagan una estadística pecuaria de la región, de los ganados lanar, caballar, asnal, vacuno, cabrío y de cerda, y que esta estadística la presenten antes de 1.º de Octubre del presente año.

La Delegación regia de Pósitos ha acordado modificar y abreviar los procedimientos de contabilidad empleados en la dirección y administración de los Pósitos.

Se ha aprobado por Real orden del ministerio de la Gobernación, la distribución de las 40.000 pesetas destinadas á los damnificados por las inundaciones últimas en esta provincia.

Se ha denegado al Ayuntamiento de San Felices de los Gallegos, el permiso que solicitaba para celebrar corridas los días 11 y 12 de Mayo próximo.

En Real orden se dispone que ningún médico director de baños puede solicitar ó conservar la dirección del balneario que no reúna condiciones para estar abierto al servicio público.

En el pueblo de Pereña ha sido detenido un joven que dijo llamarse José Fuentes, natural de la Casa Hospicio de Salamanca y al que se creía autor del robo de un reloj de bolsillo y unas alforjas, que eran propiedad del pastor Isidro Salvador. El detenido se confesó autor de robo, manifestando que el reloj lo había vendido en Vilvestre en 14 reales y que las alforjas las había empeñado en una taberna de Vitigudino.

El señor Angoso despachó ayer las denuncias, imponiendo algunas pesetas á varios lecheros. También les fué impuestas multas pequeñas á unas mujeres, por arrojar agua á la vía pública.

El 18 de Abril se reunirá en Madrid una asamblea de fabricantes de pan. Su objeto es proponer la reglamentación de la venta al peso y sin más intervenciones que las que reclama la higiene; tarifa única de contribución industrial; exención efectiva del impuesto de consumos para leñas, carbones y sal, y libertad de precio, como en todas las producciones.

Se han dado las órdenes oportunas para que se proceda á la busca y captura del mozo de Parada de Rubiales, León Borrego, el cual ha sido declarado prófugo.

Se ha dispuesto que sean devueltas las mil quinientas pesetas con que se redimió del servicio militar activo, al recluta Juan Julián González, vecino de Salamanca.

Ha sido detenido por los guardias de seguridad, un cochero por cobrar doce pesetas por el servicio, á un portugués.

Se ha remitido á informe de la Comisión provincial el reparto vecinal de arbitrios extraordinarios de la villa de Seguros.

Café-Restaurant y Repostería-NOVELTY. Almuerzo, 4 pesetas.—Comida, 5. Se sirven cubiertos desde tres pesetas.

Acaban de recibirse en este acreditado Restaurant quesos de las marcas Brie, Camember y Paamel.

TELEGRAMAS

Por los presos. Los presidentes de las sociedades autonomistas de Valencia, se reunirán para acordar una campaña en favor de los presos políticos.

Por la paz. En Viena celebróse ayer un importante Consejo de ministros presidido por el Emperador.

Acordóse hacer todo género de esfuerzos y concesiones compatibles con el honor nacional, para evitar la guerra.

Nuevo Embajador. Ha sido nombrado Embajador de los Estados Unidos en Madrid, Mr. Henry.

No irá. La Embajada Inglesa que se halla en Tanager ha desistido de su proyectado viaje á Fez.

Una huelga. Se ha declarado en Reus en huelga los empleados de una fabrica de algodón.

Vendedores multados. En Tarragona han sido multados varios vendedores de reses vacunas sacrificadas, por espenderlas en malas condiciones para el consumo público.

La huelga de San Feliú. Se ha agravado la huelga iniciada en San Feliú de Codina, por la miseria de los obreros, que llevan ya dos meses de paro.

Ayer los huelguistas apedrearon á un grupo de obreros que no les secundaron. Una de ellas resultó herida en la cabeza. Dos de los agresores fueron encarcelados.

Final del Congreso. En la última parte de la sesión de ayer contestó el señor Maurá al elocuente discurso del señor Canalejas.

La reforma de Correos. Hablando con los periodistas el ministro de la Gobernación sobre reformas en Correos y Telégrafos, ha asegurado que se llevarán á la práctica en el momento en que sean aprobadas.

Después de la huelga. Aunque el trabajo sigue desde el fin del conflicto, parece que la agitación sigue internamente en los P. T. T.

Esta agitación obedece á la decisión de Barthon, reteniendo el sueldo correspondiente á los días de huelga, como castigo.

Una comisión de ex-huelguistas ha visitado al ministro para que el castigo no se aplique. Les ha sido denegada esta petición.

La comisión salió disgustadísima.

Los consumos en Valencia. El Ayuntamiento de Valencia, para eludir responsabilidades en los asuntos de consumos, ha dispuesto que se constituya en los poblados anejos, juntas administrativas que se entiendan con aquél como anexados.

Francia y Alemania. En primero de Mayo se verá ante el tribunal de arbitraje, la cuestión de los desertores en Marruecos.

Entre un militar y un periodista. Comunican de Málaga detalles de un suceso ocurrido entre un oficial del ejército y un redactor de un diario que en aquella capital se publica.

El capitán de Caballería señor Chaves, ofendido por unos sueltos publicados hace algún tiempo en La Libertad Católica por el señor Sales Garrido, á tuismiento redactor de un diario malagueño, presentaba en la redacción de que éste forma parte, promoviendo entre ambos acalorada disputa que degeneró en violenta lucha, rodando por el suelo mesas, sillas y tinteros.

El señor Meza, de resultados de los golpes recibidos, quedó privado de conocimiento.

Se ha telegrafado lo ocurrido al capitán general, quien ha ordenado se instruya la correspondiente sumaria.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Gándara) MADRID, 27 MARZO

Lunch oficial. El ministro de la Gobernación obsequiará mañana con un lunch á los altos empleados de correos que han tomado parte en el estudio de las reformas proyectadas por el ramo.

Contra Lacierva. Los periódicos del Trust, insisten en sus ataques contra el señor Lacierva por la frecuencia con que este envía largos y minuciosos telegramas á provincias, sin más objeto que el de contradecir ó desvirtuar las noticias de la prensa.

Proposición incidental. A última hora de la sesión de esta tarde se presentará en el Congreso una proposición incidental de las minorías, pidiendo el aplazamiento de la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas. La proposición será rechazada por la mayoría.

La Embajada en Fez. Coméntase con insistencia las dificultades que encuentra en Fez la Embajada española, para el éxito de sus gestiones.

Témese que la misión fracase en sus propósitos de obtener ventajas del gobierno del Sultán.

Policía sanitaria. Háblase de la inminente creación de un Cuerpo de policía sanitaria.

Una visita. El Gobernador civil señor Marqués de Vadillo ha visitado el Hospital de los tíficos.

Pasan de 400 los enfermos asistidos en él.

Automóviles de punto. Han comenzado á prestar servicio los automóviles de punto.

El público los ha acogido muy bien. Cobran por distancias recorridas. Los 800 metros cuestan 150 pesetas.

Las distancias se miden por un aparato especial.

En «El sitio de Bilbao». En el casino de «El Sitio» dará el día 11 en Bilbao, una conferencia el señor Azcarate.

Peregrinación francesa. En Abril son esperados en Roma 30000 peregrinos franceses, que visitarán á Su Santidad.

Alcalde melorado. Hoy ha abandonado el lecho el alcalde de Madrid, señor conde de Peñalver.

Después de la huelga. Continúa la excitación entre los empleados de Correos y Telégrafos de Francia, á consecuencia de los debates habidos en el Parlamento.

Apesar de que amenazan con una nueva huelga, los empleados siguen prestando servicio.

De fama europea. Ha sido detenido en Milán un carterista madrileño que ha hecho en varias ciudades de Italia, un gran número de «proezas».

La manifestación de mañana. Ya se han fijado en las esquinas las alocuciones con que se invita al pueblo de Madrid á concurrir á la manifestación de mañana.

Por su parte el Gobierno toma toda clase de precauciones.

El señor Lacierva, ha conferenciado á este propósito con el jefe superior de la policía.

Estableceranse numerosos retenes de esta fuerza en sitios próximos á los puntos por donde ha de atravesar la manifestación.

Cálculos de Sol y Ortega. El diputado republicano calcula que á la manifestación de Madrid y á las de provincias que han de verificarse mañana, asistirán unas 400.000 personas.

Considera que este núcleo de opinión será bastante á demostrar lo que él pretendía.

Llegada de príncipes. El lunes son esperados los príncipes de Baviera don Fernando, doña Paz y sus hijos, para asistir al bautizo del nuevo infante.

En dicha ceremonia harán de padrinos los reyes de España.

La infanta María Teresa. Continua sin novedad la infanta María Teresa y el recién nacido infante.

Para salir del rancho. Después de las vacaciones parlamentarias de Semana Santa, el Gobierno piensa adoptar medidas de rigor á fin de conseguir que en el Senado se apruebe pronto el proyecto de Administración local.

Imp. de A. Maraz y Comp.—Zamora 19

Arriendo. Se arrienda á pastos y labor la Dehesa de Carrascalejo de Huebra, enclavada en el término municipal de la Sagrada. Las condiciones pueden verse en casa de don Timoteo Muñoz Orea, en esta ciudad, número 4, principal, de la calle de Pérez Fajó. Se vende uno de fuerza de tres caballos casi nuevo. Informar en don Francisco Madurga, Bepoz y Mina 14, principal izquierda. 30—a-17



Bolsa de Madrid

Table with market data: Cierre del día 26, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Cambios, Francos, Libras, Reis.

Id. T. P. a 38. Salvados a 18 pesetas. LA ESPERANZA (Matilla de los Caños) Harina marca E (extra) a 40'00 pesetas.

Idem de seis meses, 125. Idem de año, 10. Vino blanco 6 pesetas. Idem tinto, 4.50. Aguardiente, 20. Vinagre, 4. Aceite, 24.

Itinerario de trenes

He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan. Medina a Salamanca. Llegadas. Tren correo, llegada a esta a las 4.33; mixto, a las 9.20; sudexpreso, a las 11.20, y el mercancías discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 18.30.

Mercados y precios

Almacenes del Canal - En este mercado se cotiza el trigo a 53 reales. Almacenes del Arco del Ladrillo - La cotización del trigo es a 53 reales. Tendencia sostenida. Medina del Campo (27-13'16) En el mercado, celebrado hoy se ha cedido el trigo a 53 reales.

del Rey, Rueda y Pezalez de propiedad propia. Selecto y variado surtido en licores de las mejores y más acreditadas marcas. No confundir con, Doc or Risco, 29, viuda del Taso h y

Mauro Plaza Fernandez Precios sin competencia Se sirven a domicilio cuantos encargos se me confíen a los cinco minutos de pasar av/so. Se sirven almuerzos y comidas 9-30 Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de un frasquito de muestra de la famosa tintura extranjera NIGRALINA IMPERIAL que devuelve instantáneamente su primitivo color a los cabellos blancos sin que nada pueda aperebirse de ello. Se envía por correo contra una peseta pidiéndolo a ROSAS, calle del Falso 15 17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte. Se vende Un gran solar en el ensanche del paseo de la Estación a tres fachadas: una para citado paseo, propio para poder edificar grandes almacenes ó chalet. Informarán San Justo 17 y 19, almacén de Bernardo Cachorro. Máquina Se vende barata una máquina de coser, Singer, antigua, en buen uso, de las llamadas de familia. En la imprenta de El CASTELLANO darán razón.

El día 7 de Febrero de 1909

Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el Gran Comercio de EL CAPRICHICO puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique. Según datos sacados de la máquina Registradora-Cobradora que tiene dicha casa en el referido día se han vendido a diferentes parroquianos la cantidad de 185.50 pesetas, las mismas que se regalan a quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale). Ojo El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa. Calle de Zamora 1 y 3 "EL CAPRICHICO," No confundirse, frente al café Suizo. CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS - SANTOVENIA (VALLADOLID) - INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS, SELECCION GARANTIZADA. Precios reducidos. 4 medallas de oro; Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

Jabón de Sales de La Toja Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Mejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sandoval. Farmacias de don Jerónimo Urzúa don Pablo Matras Heredia don Ansel Gervás y don Esteban...

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CRAMENTO Arsenio Andrés e Hijos Se construye toda clase de carpintería y tronería, molduras, jambas y cajetín para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción. -Avenida de Canals, (Paseo de la estación, 15.)-SALAMANCA.

Emulsión y Jarabe THRILLO MEDALLA DE ORO Exposición Hispano-Francesa DE ZARAGOZA 1908 La Emulsión es el alimento tónico reconstituyente más poderoso, por contener a las propiedades esenciales del aceite de hígado de bacalao las reconstituyentes del lodo-fosforo-arsenico-cal y yodo. El Jarabe de idéntica composición es el más adecuado sucedáneo de aquélla, en casos convenientes. Venta en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.-Segundo Primo.



FERRO-QUINA-BISLERI APERITIVO HIGIENICO Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda clase médica. Depósito: Rambla de San Miguel, 1.-Barcelona

CENTRO-PENSION-MAÑES Para alumnos oficiales de las Facultades ó Instituto DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NUM. 1 Salamanca Este acreditado Centro docente, próximo a las Facultades ó Instituto, consigue hermosos resultados debido a su régimen especial y continua explicación de las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que se cursan en esta Universidad. La Casa-Colegio tiene higiénicas y espaciosas habitaciones, siendo el profesorado competente y completo, ó constando de Doctores y Licenciados en las diferentes Facultades, explicando cada día a los alumnos la lección que al siguiente han de dar en el Centro oficial. Preparación para ingreso en el Instituto y para los que deseen obtener el grado de Bachiller ó aprobar alguna asignatura en el próximo Septiembre, facilitando mucho la labor del alumno. Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al Reglamento. Siendo este Colegio el más antiguo de su índole en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas, obtenidas desde su fundación. En 1806 exámenes verificados en 7 años, se han obtenido: 64 Matrículas de Honor, 226 Sobre salientes, 640 Notables y 901 Aprobados; Bachilleres, 28; Licenciaturas en Derecho 4, en Medicina 8 y en Ciencias 1. En el presente curso en los exámenes de Mayo y Junio: Matrículas de Honor 15, Sobresalientes 42, Notables 125 y Aprobados 171, en 305 exámenes. Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigiados, con pensiones las más económicas de Salamanca, y con alimentos, en verdad, como lo tiene acreditado este Centro. Pídanse detalles y Reglamentos al Director

VENÉREO Y SÍFILIS Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento CONFITES, ROOB E INYECCIÓN COSTANZI Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sales; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que curan instantáneamente el eozecor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas. Purgación reciente ó crónica, goma militar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites e Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, trancas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas. En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente a los medicamentos COSTANZI, aconsejamos para curarse que se dirija al organismo en curso inerte, pues usando los en las primeras manifestaciones del mal, se evita en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede tardar us meses u años en curarse, por más que en definitiva sea su curación segura y radical. Puntos de venta: En Salamanca, en casa de S. Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7. AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.-Laboratorio S. Primo Inglaterra 30, Rambla del Centro, 30.-BARCELONA.

LOS MOHICANOS DE PARIS -Es preciso, dijo a Camilo como antes dijera a Carmelita. Camilo sabía perfectamente lo que hacia al formular aquella súplica y conocía todo el poder que su voz ejercía sobre el corazón de Colombán. Aquellas tres palabras que no habían bastado a Carmelita bastaron para el célebre Camilo. El criollo se calló. El efecto que había querido producir lo había producido. La velada que siguió a aquella declaración fué muy triste. Únicamente en el instante de separarse veían los jóvenes claro dentro de sí mismos. Colombán comprendió que sentía por Carmelita un amor irrecible, profundo, infinito. Para arrancar aquel amor de su pecho habría sido preciso arrancarse él mismo el corazón. Pero a lo menos, seguro de sí mismo como estaba y sin temor de tener que hacer jamás traición a su amigo, podía conservar aquel amor como un tesoro de dolores y de lágrimas. Carmelita, por su parte comprendía cuán intenso era su afecto a Colombán. XLV La partida Colombán había fijado su partida para la tarde siguiente. El momento en que hubo de anunciar su marcha a Carmelita, fué para él un momento terrible. La huérfana estaba sentada bordando cuando Colombán, seguido de Camilo, entró en su habitación. La joven levantó la cabeza, sonrió a los dos amigos y continuó su trabajo. Hubo un momento de silencio; de aquellos tres pechos dos sentíanse oprimidos hasta el pun-



